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上海新闻 7

    【职业小档案】

VR制作人：明确 VR（虚拟现实）产品
的创作和研发方向，管理项目进度和品质，

解决技术问题，跟进用户需求和反馈。

戴上眼镜和耳机，穿上动作捕捉装
备，瞬间穿越到另一个世界……体验激

烈的宇宙空战，完成生死攸关的任务；如

飞鸟般穿梭在云间，山川河流尽收眼底；
到虚拟主播家中做客，一起聊聊电影听

听歌……这些不是电脑游戏或是科幻电
影中的场景，而是季耀辉和团队运用 VR

技术为体验者带去的各种体验。
在跨国公司做过软件架构师，又 180

度大转弯创业做起动画电影，现在的季

耀辉是米影科技的 VR制作人。他的日常
工作就是带领团队用 VR技术，将各种奇

思妙想“具象化”。
一个写着“银河系小分队”的小牌子

贴在办公室门口，形象地表达了这个由
模型师、动画师、平面设计师、程序员等

组成的“跨界”团队对自己工作的描
述———拥有?马行空的想象力和前沿炫

酷的技术应用。
“这是一份有趣又具有挑战性的工

作。”季耀辉说，2015年，VR走入大众视
野，作为新兴行业，全世界的 VR从业者

站在同一起跑线上。大家都是“摸着石头
过河”，意味着创新空间巨大，他们在一

个个项目中攻克技术难关，几年间积累

了五项专利和十多个软件著作权。而行
业的快速发展也给 VR制作人提出严苛

的要求———时刻关注最新的技术动态，
不断带去新体验。

在办公室一侧是动捕（“动作捕捉”
的简称）影棚，又称绿幕影棚，是将先进

的大空间全身动作捕捉技术引入 VR制

作的拍摄场地。地面和墙上铺挂着绿布，

像极了影视拍摄现场，墙上数个圆灯形

的装置和带有圆球触角的虚拟摄像机则
充满了神秘感。

动捕演员小朱身着全身贴着白球的
黑衣，这些圆球就是动作捕捉点，站在虚

拟摄像机前，她的一举一动就被这些点
记录下来。显示器上，小朱变身虚拟主播

“小花”，同步做起可爱造型。季耀辉走到

拍摄点位，和动捕演员对话，在画面上就
转化为他与“小花”同框交流，流畅自然。

“这其实就是虚拟直播技术，体验者
戴上有动捕点的 VR眼镜，就能体验到和

‘小花’面对面对话的真切感了。”季耀辉
说，先进技术推动 VR发展，VR应用不再

限于游戏、电影等泛娱乐领域，在教育、
科普、文旅等领域也有越来越多应用，

“比如无论何时去景区，都能饱览一年四
季的美景，了解人文历史，这种体验不仅

新奇，还能减少遗憾。”
在季耀辉看来，虚拟世界可以塑造

和真实世界一样的观感，更能打破时空
界限。但虚拟现实不等于简单地模拟现

实，而是要超越现实，“未来还有更多可
能，唯一限制我们的，大概只有我们自己

的想象力了。”
本报记者 李若楠 刘慧琴 向袁媛 董怡虹

    几天前，一篇名为《外卖骑手，困在系

统里》的文章在朋友圈刷屏。 文章称，在外
卖平台与系统的算法驱动下， 外卖骑手成

了高危职业，为了避免差评、维持收入，不
得不选择逆行、闯红灯等做法，无形中也为

其安全问题埋下隐患， 经常面临与死神赛
跑。 “一个制造了巨大价值的行业，反成为

一个社会问题的制造者。 ”

外卖员求快，确实是被“逼”出来的。根
据几大平台的相关数据显示，在 2016年，3

公里距离的配送限时最长 60 分钟；2017

年，这一数字被缩减到了 45分钟；2018年，

又再次被压缩成 39分钟。如果任由这样的
速度发展下去，到将来的某一天，恐怕只有

F1?手才能胜任外卖员这个职业了。

同时，还有两个数据也很震撼：今年以来，上海公
安机关共查处快递外卖骑手各类交通违法行为 4.3?

余起；而仅仅是 2017年上半年，上海平均每 2.5天就
有 1名外卖骑手伤亡。不过，有外卖平台推出让消费者

自愿“多等五分钟”这样的“人文关怀”，很多人却并不
买账：明明是平台自己的问题。

在平台系统的设置中，配送时间是最重要的指标，

骑手超时是不被允许的，一旦发生，便意味着差评、收
入降低，甚至被淘汰。这样一个单一的评价系统不发生

变化，的确很难改变骑手的现状。 但作为消费者，本来
是应该对外卖员多点理解，但往往很难做到。我就曾亲

见，有朋友点汉堡和可乐，一边对冒着暴雨送上门的骑
手连道“辛苦了”，一边却为对方没有带冰块而大动肝

火，要求“必须赶紧回去拿”。

所以，光嘴上说“理解”是廉价而无用的，还是要回
到价格机制，让消费者更理性地做出选择。比如，在一个

合理正常的范围内需要多少配送费，如果“加急”则要多
付出一些成本。 有了类似的价格杠杆，顾客就会主动调

整，提前点餐下单的也许会越来越多。 当然，平台也不

能因此就乱收加急费，价格设置须合情合理。

“快”字不是评价外卖配送服务的唯一标准。 合理

分摊、妥善安排，价格与付出的成本相匹配，高质量服
务才可持续。
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带你穿越带你飞
如临其境体验真

■ 在绿幕影棚，季耀辉指导动捕演员

做动作 本报记者 孙中钦 摄

·专版

被骗走的 55万元首付款

前段时间，吴先生（化名）通过上
海链家在某楼盘买了一套新房，不料

55万元首付款被开发商案场销售全
部骗走。

“客户找到我们时非常沮丧，
如果钱一时拿不回来需要打官

司，少则数月才能追回，这个损失

对于着急买房的客户而言接受不
了。”时隔数月，上海链家新房事

业部总经理徐向东谈及此事，依
然很感慨。

尽管在新房买卖中案场销售
卷款本身就是一个突发事件，谁也

预料不到。但为了保障客户利益不
受损失，徐向东当即表示，楼盘是

通过链家代理买的，链家一定负责
到底。

为了不影响客户的买房进度，链
家与该楼盘开发商进行沟通协调，三

?内即帮客户解决了难题，避免了巨
额损失。

事实上，很多购房者在购买新房
时，可能遇到的风险，并不在少数。在

徐向东看来，以往的新房销售中存在
着信息不透明、意向金难退、房屋质量

无兜底等痛点。“购房者对房地产市场
缺乏了解，很难进行风险规避。拿信息

不透明来说，客户很难去真实了解楼
盘品质，仅听销售人员的介绍，很容易

造成误区，给交易埋下隐患。”
此外，他认为目前新房交易存在

的最大痛点，依然是找不准房子的

“底价”。“消费者作为外行，买新房

时会担心买贵了，怕吃亏；另外新房
需要交意向金，万一出现问题退起

来很难，这些都会加剧消费者的购
房焦虑。”

链家破题：
严格把关+风险兜底

症结显而易见，链家破题的关键
就是两点。

严格把关代理楼盘

链家在选择代理楼盘前，都会严
格审核其相关的资质和证件，从源头

为消费者规避风险。
据徐向东介绍，目前上海链家在

合作的新房项目中，全国百强的开发
商项目占 50%。其中部分品牌开发商

有“N?无理由退房”承诺，来兜底消

费者的风险。
“一方面，我们会严格把控项目的

五证齐全，必须具有：《土地使用证》、
《建设用地规划许可证》、《建设工程规

划许可证》、《建筑工程施工许可证》、
《商品房预售许可证》；另外，我们会先

实地考察楼盘和销售案场，甚至很多
项目我们自建案场，以保证客户到达

后能得到好的服务。”
此外，链家合作项目的销控表要

求真实透明、实时可示，项目不利要素
现场公示，以确保底价销售，减少猫

腻。这样一来，虽然会筛选掉部分希望
与链家合作、却达不到链家要求的楼

盘，但严格的品控为消费者竖起一道

安全屏障。

安心服务承诺兜底

徐向东表示，链家新房推出安心
服务承诺的目的，就是为了让消费者

购买新房更安心。
据悉，包括“底价购房，差额补

偿”在内，上海链家共推出了新房四
大安心服务承诺，以垫付、赔偿等形

式，有效解决了诸如意向金难退、带

看爽约等购房过程中常见的问题。
这意味着一旦代理的楼盘出现如

上问题，链家会负责到底。“拿刚刚讲
到的吴先生被骗 55万首付款来说，如

果跟开发商协调不成，链家也不会让
客户承担损失，我们会以垫付的方式

帮客户解决。”他进一步解释道。
目前，上海链家在目标市场的新

房销售占有率已接近 7成。在徐向东
看来，能做到如此成绩，除了缘于链家

品牌积累的高国民认可度，还有一个
重要原因是链家敢承诺、真赔付。事实

上，无论是新房的四大安心服务承诺，
还是二手房/?房的十二大安心服务

承诺，链家始终都在不断地改变和升
级，优化客户的房屋交易体验。

公允地讲，链家的做法值得其他
服务型企业借鉴。与其走减配、降价

的老路，倒不如从消费痛点入手，以
提升服务为突破点，实现品质和品牌

向上。
毕竟，只有消费路上的“关卡”越

来越少，企业的路才能越走越宽。

新房消费“痛点”难解，链家两招破题！
    购买新房时，首付款被销售人员骗走，怎么办？虚假宣
传，价格不透明，意向金迟迟不退……消费者只能认栽？

近年来，新房市场存在的诸多痛点，成为购房者面
对的一道“难题”。如何破解新房消费之痛？链家率先给
出了高分答案。
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